

En 1896 formulamos una lista de los gobernantes de Mérida hasta dicho año, que se publicó en un número extraordinario de la *Gaceta Oficial* del Estado Los Andes el 28 de octubre, por disposición del Presidente doctor Rivas Mundarain. En 1911, don Manuel Vicente Nucete reprodujo este trabajo con algunas rectificaciones en el *Libro del Centenario*, contenido de los documentos y descripciones relacionados con la celebración del centenario de la Independencia en el Estado Mérida, adicionando dicha lista con los datos correspondientes a los años de 1896 a 1911.

Notablemente aumentada, sobre todo en la primera época, y con los datos que corresponden a los años corridos de 1911 hasta 1930, publicamos de nuevo la referida nómina, dándole otra forma y prescindiendo de indicaciones no importantes en obsequio de la brevedad.

Provincia de Mérida

1810 y 1811. La Junta Patriótica, por medio de su presidente Antonio I. Rodríguez Picón.

1811 y 1812. Los cinco miembros del Poder Ejecutivo que ejercían por turno mensual, a saber:

1. Doctor Francisco Antonio Uzcátegui
2. Doctor Casimiro Calvo
3. Pedro Briceño Peralta y
4. Clemente Molina.

1812 y 1813. Después de la reacción realista, Francisco de Ugarte.

1813. Desde abril, en que reaccionaron los patriotas, coronel Campo Elías, doctor Cristóbal Mendoza, nombrado por Bolívar, y Antonio I. Rodríguez Picón.

1814. El mismo Rodríguez Picón, y el general Juan A. Paredes como comandante militar, hasta septiembre, en que volvieron los realistas con el

general Sebastián de la Calzada, a quien sucedió el coronel Francisco M. Farías.

1815 a 1817. El mismo Farías, José Uzcátegui, Francisco de Ugarte y Francisco Gámez, este durante la *Patriecita*.

1818 y 1819. El general Barreiro, como jefe militar, y otros realistas.¹

1820. General Miguel Latorre y coronel Juan Tello, como jefes militares, hasta octubre, en que llegó Bolívar, quien dejó al coronel Miguel Cegarra como gobernador político y al general Paredes, como jefe militar.

1821. General Paredes, Gabriel Valera, coronel Juan Padrón y comandante Vicente Bremont, gobernadores en lo político. Militarmente gobernaba el coronel Cegarra.

1822 a 1824. General Juan A. Paredes.

1824 a 1826. Coronel Ramón Burgos.

1826 a 1830. General Judas Tadeo Piñango.

1830 a 1831. General Miguel Guerrero.

1831 a 1837. Juan de Dios Picón.

1837 a 1839. Tomás Lacruz.

1839 a 1843. Gabriel Picón. Ejerció también en este último año José Ramón Almarza.

1844 a 1848. Juan de Dios Picón.

1848 a 1849. José Antonio Troconis, general José E. Morales y José Gregorio Villafañe.

1849 a 1852. General José E. Morales.

1852 a 1854. Manuel Ponce de León, e interinamente Dámaso Ovalle.

1854 a 1856. Licenciado Gregorio Cegarra, Pablo M. Celis y doctor Eloy Paredes.

1856 a 1857. Coronel Pascual Luces, José Vicente Nucete, Manuel Amador, doctor Miguel N. Guerrero y Juan de Dios Ruiz.

¹ No conocemos los gobernantes políticos de 1818 a octubre de 1820. Vagamente recordamos haber visto en algún documento que en este tiempo ejerció el mando político D. Tomás del Pino Quintana, pero nos abstenemos de anotarlo en la lista por carecer de certidumbre.

1858. El mismo Ruiz, doctor Miguel N. Guerrero, doctor Eloy Paredes, Juan de Dios Picón y doctor Bartolomé Febres Cordero.

1859. El mismo doctor Febres Cordero hasta marzo, Juan de Dios Picón y doctor Miguel N. Guerrero.

1860. Ricardo Fonseca, en propiedad, y doctor Manuel Salas, Fermín Briceño y doctor José M. Salas, interinos.

1861. El mismo Fonseca, doctor Eusebio Baptista, como Designado, y general José Rafael Gabaldón, como Jefe civil y militar.

1862. Doctor Pedro Juan Arellano, en propiedad, desde diciembre de 1861.

1863. El mismo doctor Arellano hasta febrero. Doctor Eloy Paredes, general Federico Méndez, doctor Juan José Cosme Jiménez, Teodoro Quintero y Domingo Trejo.

Estado Mérida

1864. El mismo Domingo Trejo, como presidente.

1865 y 1866. El mismo Trejo, general Avelino Briceño, José María Uzcátegui y Rafael A. Pino como designados.

1867 y 1868. General Altagracia Uzcátegui, Avelino Rojas y Antonio María Arias. Anexado el Estado Mérida al Zulia, gobernó el general Jorge Southerland hasta el 1º de julio de 1868, en que cesó la anexión, y asumió el mando provisorio José María Parra, e interinamente ejerció también el doctor Foción Febres Cordero. Desde octubre, empezó a gobernar en propiedad el doctor Eloy Paredes.

1869 y 1870. El mismo doctor Paredes hasta octubre, en que lo sucedieron Domingo Trejo y general Pedro Trejo Tapia.

1871 y 1872. El mismo general Trejo Tapia, doctor Lope M. Tejera y Domingo Trejo.

1873 y 1874. General Trejo Tapia, Domingo Trejo y doctor Pedro de J. Godoy.

1875 y 1876. General Trejo Tapia, general Rafael Zerpa, vicegeneral Víctor Gutiérrez, doctor Jesús Muñoz Tébar y doctor Domingo Hernández Bello.

1877 y 1878. El mismo doctor Hernández Bello.

1879 y 1880. Carlos F. Ruiz, doctor José de Jesús Dávila, interino, general Carlos A. Salón y general Avelino Briceño.

Sección Mérida

1881. El mismo general Briceño con el carácter de Gobernador de la Sección Mérida (llamada Guzmán entonces) en el gran Estado Los Andes.

1882 y 1883. Lisímaco Gabaldón, gobernador.

1884 y 1885. General José Rafael Gabaldón y general Pedro Trejo Tapia.

1886. Doctor Pedro de J. Godoy, doctor José de Jesús Dávila y coronel Emilio Gudiño.

1887. Nemesio Fuenmayor, Manuel Carías, M. Blanco Buroz, P. Rojas Vale, general Trejo Tapia y Ricardo Venegas A.

1888 y 1889. Doctor José de Jesús Dávila.

1890 y 1891. Caracciolo Parra Picón y general Evaristo Méndez.

1892. Carlos F. Ruiz, general Pedro Linares, como jefe civil y militar, y doctor Francisco A. Celis.

1893. Salomón Delgado, jefe civil y militar.

1899. General Manuel A. García, como Gobernador, y doctor Martín Tamayo Pérez, jefe civil y militar.

Estado de Los Andes

1881. General Santana Saavedra y doctor Francisco de Paula Vásquez, presidentes provisionales.

1882 y 1883. General Juan Bta. Araujo, constitucional.

1884 y 1885. General Rosendo Medina, constitucional, y Carlos F. Ruiz, consejero de gobierno, y general Eladio Lara, Delegado Nacional. También estuvo en Los Andes de julio a octubre de 1885, el general José Victorio Guevara, en misión política, con el carácter de Delegado Nacional.

1886 y 1887. General Francisco Alvarado, constitucional, y como encargados, Rodolfo Ruiz, doctor Juan N. Urdaneta, Ignacio Baralt y doctor Juan P. Chuecos Miranda; general Pedro Vallenilla y doctor Pedro Arnal, Delegados Nacionales; doctor J. Emigdio González, doctor Domingo Hernández Bello y general Pedro Linares, como encargados; también ejercieron actos de gobierno, en 1886, Simón B. Oleary, que organizó la Sección Táchira, y en 1887 y el general J. M. Aristeguieta, que organizó la Sección Mérida, ambos Delegados Nacionales.

1888 y 1889. Doctor Carlos Rangel Garbiras, constitucional, y doctor Jesús Rojas Fernández, como encargado.

1890 y 1891. General José Manuel Baptista, constitucional.

1892. Doctor Victorino Márquez Bustillos, constitucional, general José M. García Gómez, Delegado Nacional, general Esteban Chalbaud Cardona, jefe civil y militar y doctor Leopoldo Baptista, Ministro Nacional en comisión.

1893. El mismo doctor Baptista, doctor Victorino Márquez Bustillos, jefe civil y militar, y general Antonio Fernández.

1894. El mismo general Fernández y doctor Atilano Vizcarrondo, provisionales.

1895. El mismo doctor Vizcarrondo, doctor José F. Soto Silva, doctor J. M. Rivas Mundarain, general Modesto Gallegos, provisionales.

1896. El mismo general Gallegos, doctor Atilano Vizcarrondo, constitucional, y general José R. Gabaldón, encargado.

1897. El mismo doctor Vizcarrondo y José Juan Sánchez, encargado.

1898 y 1899. General Espíritu Santo Morales, constitucional, y José Juan Sánchez, encargado de mayo a agosto de 1898. En octubre de 1899, por decreto del Ejecutivo Federal, recuperaron su autonomía los veinte Estados de Venezuela.

Estado Mérida

1899. General Emilio Rivas, jefe civil y militar.

1900 y 1901. El mismo general Rivas hasta 28 de febrero, general Esteban Chalbaud Cardona hasta agosto de 1901 y general Rafael M. Velasco, los dos últimos como presidentes provisionales.

1902 a 1904. El mismo general Cardona, presidente constitucional y accidentalmente el doctor Pedro María Parra, como vicepresidente.

1904. Doctor Santiago Briceño; desde mayo, general Tomás Pino y general Avelino Briceño, provisionales.

1905 a 1907. José Ignacio Lares, constitucional. Ejerció también el general Nicolás Méndez, como vicepresidente y el doctor Salvador de J. Rivas como Presidente de la Corte Suprema.

1908 a 1909. General Amador Uzcátegui G., constitucional, hasta agosto de 1909.

1909 a 1910. General Esteban Chalbaud Cardona, hasta febrero de 1910, provisional y doctor Lope M. Tejera como Presidente de la Corte Suprema.

1910 a 1914. General Chalbaud Cardona, constitucional. Ejercieron también en este período general Nicolás Méndez y general Pedro Trejo Tapia como consejeros de Gobierno, y doctor Diego Matute como vicepresidente.

1914 a 1926. General Amador Uzcátegui G., provisional al principio, y luego constitucional en tres periodos. Ejercieron en este lapso: general José R. Dávila, dos veces como vicepresidente y doctor Florencio Ramírez como Secretario General hasta junio de 1926.

1926 y 1927. General Isilio Febres Cordero y doctor Florencio Ramírez, Secretario General, de noviembre del 26 a enero de 1927.

1927 a 1930. General José R. Dávila. Ejerció también transitoriamente, como Secretario General, el doctor Florencio Ramírez en 1928 y 1929.

O B I S P O S D E M É R I D A

La nómina de los prelados que ha tenido la Sede Emeritense es la siguiente:

Fray Juan Ramos de Lora, español, nombrado en 1782. Murió en 1790. Fray Manuel de Torrijos, natural de Bogotá; llegó consagrado a Mérida en 1794. Murió en el mismo año.

Mtro. Fray Antonio Espinosa, murió ya consagrado en Cádiz en 1800, sin haber llegado a la Diócesis.

Dr. Santiago Hernández Milanés, español, vino a Mérida en 1802, y pereció en el terremoto de 1812.

Dr. Rafael Laso de la Vega, natural de Veraguas en el istmo de Panamá, nombrado en 1815. En 1829 fue promovido al Obispado de Quito.

Dr. Buenaventura Arias, de Mérida, gobernó la Diócesis como Vicario Apostólico desde 1829 hasta 1831 en que falleció.

Dr. José Vicente Unda, de Guanare, nombrado en 1835. Murió en 1840. Dr. Juan Hilario Boset, nacido en la Guaira, elegido en 1841. Murió en 1873.

Dr. Tomás Zerpa, natural de Mérida, electo y preconizado en 1875, no aceptó la mitra. Gobernó la Diócesis como Vicario Capitular desde 1873 hasta 1880.

Dr. Román Lovera, nacido en Guacara, Estado Carabobo, elegido en 1880. Murió en Carora en 1892.

Dr. Antonio Ramón Silva, de Caracas, elegido y preconizado en 1894, fue consagrado en enero de 1895, y en marzo siguiente llegó a Mérida. Gobernó como Obispo hasta 1823, en que fue erigida la Arquidiócesis de Mérida.

A R Z O B I S P O S

Dr. Antonio Ramón Silva, nombrado primer arzobispo, hasta 1927 en que murió. Dr. Acacio Chacón G., de Táriba, Edo. Táchira, arzobispo coadjutor del Ilmo. Sr. Silva desde 1926, lo sucedió en 1927, y gobierna actualmente la Arquidiócesis.

D E A N E S

D E L A C A T E D R A L D E M É R I D A

El Cabildo Eclesiástico de Mérida se instaló el 30 de enero de 1792. A continuación damos la lista de los Deanes.

Lcdo. Francisco Javier de Irastorza, fundador, natural de Vizcaya. Murió en Maracaibo 1817.

Dr. Mateo Mas y Rubí, de Maracaibo, tomó posesión en 1817. Murió en 1820. Dr. Luis Ignacio Mendoza, de Trujillo, de 1826 a 1828, en que murió. Dr. Ignacio Fernández Peña, de Mérida, nombrado en 1836. Fue promovido en 1841 al Arzobispado de Caracas.

Dr. Ciriaco Piñeiro, de Maracaibo, desde 1842 hasta 1869, en que murió. Dr. Luciano Bermúdez Sosa, de Nutrias, Estado Zamora, desde 1878 hasta 1879, en que renunció el Deanato.

Dr. Tomás Zerpa, de Mérida, desde 1881 hasta marzo de 1886, en que falleció. Dr. José de Jesús Carrero, de Queniquea en el Táchira, desde 1886 hasta principios de 1897 en que falleció.

Dr. José Clemente Mejía, de Boconó de Trujillo, desde 1901. Es Protonotario Apostólico y ejerce al presente el Deanato.